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天坤星（深圳）影業有限公司主席譚皓然指出，香港
在「一國兩制」的獨特優勢下，既可擔當聯繫東西

文化精髓的角色，同時可以推動中華文化「走出去」。
2017年國家主席習近平親臨西九文化區，見證西九文化
區管理局和北京故宮博物院簽署《興建香港故宮文化博
物館合作協議》，由此可見，國家對推動香港藝術文化
走上新的台階十分看重。2022年，特區政府發表了有關
虛擬資產在港發展的政策宣言，成為全球首個推出相關
政策的城市，及後AI與數字經濟急速發展，影視文化藝
術等企業紛紛進行部署。
2023年，香港電影發展基金宣布推出「開拓內地電影

市場資助計劃」，有效培養更多香港導演、演員、製作
人對內地市場的掌握，加強兩地之間的交流，讓內地與
香港電影文化有效融合，使擁有國際視野和獨特創作技
術的香港影視人才，能夠製作更多優秀的作品帶給廣大
的內地觀眾，說好香港故事。
他說：「透過政府政策支持和資金激勵，能有效讓業

界對政府及行業發展提振信心，我們能看到香港特區政
府從由亂到治到由治及興的管治策略上，對香港影視文
化藝術界所作出的政策措施，為業界重新提供了優良的
市場發展環境和契機。」

內地龐大市場激活投資氣氛
今年兩個重大事項突出了內地與香港影視文化藝術
的重大突破，在特區政府宣布推出「開拓內地電影市
場資助計劃」後，今年初，內地文娛頭部企業、阿里
巴巴旗下的阿里大文娛集團亦在「2024香港國際
影視展」開幕時宣布發起「港藝振興計
劃」。其中東方影業、寰亞傳媒集團、寰宇
娛樂、美亞娛樂、天下一集團、TVB、邵氏
兄弟、英皇電影、安樂影片、笨小孩影
業、歡喜傳媒等香港影視公司共同參與計
劃，未來5年將投入不少於50億港元，
支持香港文化娛樂發展，大舉投資製作香
港電影、電視劇和演出，並目標培養更多青年
演藝人才。
譚皓然說：「影視行業一向與文化藝術有深
層的相互影響關係，在政策影響投資，投資影
響發展，發展影響市場的因素下，得到政企協
同效應雙推動，香港影視文化藝術市場相信會

迎來新的發展升浪，香港業界在獲得內地龐大市場的支
援下，能重新激活投資氣氛，迎來更多創意文化人才參
與。」
譚皓然在今年初國家電影局的備案系統上看到一部名

為《進退之間》的立項電影，首次出現以香港回歸為主
題的電影由有國企背景的機構備案立項，相信會是內地
重點推動的大型電影作品，估計未來會有越來越多以香
港歷史文化背景故事為題材的影視作品出現在影視市
場。這反映了國家越來越重視香港影視文化藝術的發
展，加上近年具有濃厚香港歷史文化背景及創意特色的
港產片突破億元，一再打破香港票房紀錄，讓更多投資
和香港製作人重建信心參與其中，將會對香港的影
視、文化、藝術界掀起巨大的變化。
他續說：「在疫情後，近兩年港人北上消費娛樂與日

俱增，兩地文化交流頻繁，在數字化、AI、Web3、虛擬
資產等金融科技應用的協同發展下，具有濃厚文化底蘊
的香港故事，能獲得更多元的推廣和宣傳。在過去，香
港的影視文化藝術在全球也具有影響力，影響着海內外
華人社會的文化建設，亦廣受西方社會所認同，特區政
府大力支持影視文化藝術發展，不單能創造巨大經濟效
益，在推動旅遊和文化發展均能帶來積極效用。」

文藝界需要「紅燈」保障國安
導演高志森認
為香港這兩年的
變化十分明顯，
他說：「對於香
港社會的過去兩
年，由亂到治是
特別明顯的，文
化界我特別想講
兩點：第一點是
體現在舞台劇頒
獎禮上，特區政
府藝術發展局決
定目前不再資助
該頒獎禮，康文
署也沒有提供場

地，不過頒獎禮仍然繼續舉行。似乎政府對於文化藝術
界畫出了一條線—如果他們發現某個平台藉此宣揚一
種政治理念，或將政治姿態擺出來，那麼政府便不能
接受和支持。在我接觸的文化藝術工作大部分都對於
這個舉動是支持的，表示支持的原因是，我們認為公帑
是應該有帶動性的，不應該成為某一些宣傳的手段。我
自己的體會便是，我們目前有國安法，在這個情況下，
有任何影響到國家安全的都會被制約。背後的原因很簡
單，沒有絕對的自由，一定要有紅燈的存在，綠燈才有
意義。」

「第二點，隨着北上內地消費成為不可抗拒的大洪
流，很多香港的文化界人也在這個洪流中感受到
了，內地很多東西都超越了香港。文化藝術的發
展，目前都是以大灣區作為整體的考慮，在香港
文化藝術節目可能有三五萬的忠實鐵粉，以一個
城市的0.5%人口來算，入場的人數有限，但是

整個大灣區有8,500萬人口，0.5%的比例的
話，是有40多萬的潛在消費觀眾。我相
信大家都能夠看到這一點，所以大家
都不想限制在香港製作。再加上交通
圈很發達，很容易帶動到我們的作品
上去。曾幾何時就有聲音說大灣區是
『樓花』，我相信這句話已經很過時

了，甚至是負能量的散播，這一點到目前
來看已經站不住腳，是不負責任的，完全沒
有香港人精神，香港人應當是有開拓精神
的。」高志森認為，文化界已經坐言起
行，在整個大灣區創作作品，希望在9個
城市都落地、見到觀眾。

近期政府主導的香港大型盛事接踵而來，日夜繽紛活
動多不勝數，每位香港市民也希望對外說好香港故事。
王祖藍經常往返內地都有落力宣傳香港，認為每個地方
都有不同需要，可以視乎當地需求將香港變成溝通交流
的渠道，「例如我之前返家鄉東莞拍節目，東莞和香港
文化可互相交流，很多時都是我們自發去做，其實政府
也可以一起參與，一齊做一定能相得益彰、事半功倍，
相反分開做就事倍功半。」
祖藍提議：「想國際盛事在港舉行可以在文藝方面、
藝術水平高的方向着手，例如在紐約很著名的百老匯音
樂劇《Sleep No More》竟然選擇先在上海、深圳演出，
而且一做就做幾年。我覺得香港作為中外文化藝術交流
中心，應引入這些高水平演出。」
人氣演員佘詩曼讚賞香港政府撥出更多資源去發展香
港電影、電視業，並將香港作品推廣到內地的市場甚至
海外，近期在康城影展舉行「香港之夜」去推廣香港電
影，又增加撥款資助香港電影的拍攝。「這當然是好
事，可以令到世界更多人認識香港電影或劇集，有更
多人認識我們都是一件好事！」
香港影視演員關智斌（Kenny）近年經常往返內地拍劇
和綜藝節目演出，他感覺內地與香港的交流愈見頻繁。
他說：「我就多了很多在大灣區的工作，甚至在北京、
成都和上海舉行了多場巡迴音樂會，才發現他們原來好
喜歡廣東歌，沒想到可以去到那麼遠的地方，所以文化
交流上都好頻繁。」Kenny希望政府除了「開拓內地電
影市場資助計劃」外，也可以資助推動廣東歌到內地更
多地方給更多人欣賞。原來之前他在北京和成都演出，
本以為大家會愛聽國語歌，怎料觀眾叫他不用特別唱國
語歌，原來不少是愛聽廣東歌的歌迷，BEYOND和王菲
年代的歌曲亦甚受歡迎，「所以不如他們這一代的歌
手，還可以唱的就繼續多唱廣東歌，希望將港樂推動到
內地。」

香港回歸祖國27周年，27年來香港特區政府

經歷幾許風雨，在中央政府的大力支持下帶領港

人砥礪前行，憑着永不言敗的獅子山精神戰勝逆

境。然而2019黑暴事件及三年的新冠疫情重創

香港各行各業，以特首李家超為首的領導班子過

去兩年貫徹做實事，以結果為目標的管治作風，

政府強勢推出一浪接一浪的盛事活動，涵蓋文化

藝術、節日慶典、體育賽事，向世界展現香港的

魅力及活力，令香港社會氣氛變得天天向上。雖

然在國際大環境影響下大家都在艱苦奮鬥中，但

香港的復甦狀況已比其他地區為佳。影視文化界

業內人士也感受到政府在政策上越來越重視振興

香港影視文化，和懂得善用香港影視藝人及其作

品的影響力推廣香港，帶動經濟發展。

◆採訪：香港文匯報記者胡茜、阿祖、達里

2024至25年度財政預算案宣布向電影發展基金注資
14億元，扶持香港電影業發展。為加大支援力度，政府
透過推出「歐亞文化交流電影製作資助計劃」，旨在資
助與歐洲和亞洲國家電影人合作拍攝的電影計劃，製作
出富香港與歐亞文化的電影，協助具潛質的香港電影工
作擴闊地域文化視野，進一步拓展境外市場。文化體
育及旅遊局轄下的文創產業發展處致力透過香港電影發
展局和電影發展基金支持電影業的可持續發展。
本屆政府銳意推動文化發展， 為推動香港流行文

化走出香港，會着力於電影、電視及串流平台三方面
為市場擴容，「創意香港」會支持香港與內地亞洲團
隊合拍電影、聯合製作綜藝電視節目，以及跨影視創
作團隊開發串流平台內容。政府亦計劃每年與業界合

辦「流行文化節」，並研究長遠設立「流行文化館」
的可行性。另「全港戲院日」為「開心香港」 去年
香港流行文化節活動之一，積極推動市民踴躍回到戲
院作為娛樂日常。
由業界翹楚組成的「文化委員會」制訂了「文藝創

意產業發展藍圖」，完善產業生態圈建設措施包括，
培育多元人才—香港演藝學院是亞洲排名第一的表
演藝術高等學府，已要求學院重點研究為本地以至大
灣區培育所需文化藝術人才，以及在「北部都會區」
設立新校舍和增加非本地生比例；開展不同文藝範疇
的見習計劃，資助演藝學院或大學修讀文藝課程的學
生在藝團和西九文化區實習，同時增加資源扶植及培
育有潛質的年輕藝團及藝術家。

演
藝
人
讚
賞
政
府
支
援
行
業
冀
加
大
力
度

之 影視篇

:�	�#	 ��

▼

天
坤
星
（
深
圳
）
影
業
有
限
公
司
主
席
譚
皓
然
（
左
）

◆

高
志
森
導
演

▼

關
智
斌
發
現
內
地
有
不
少

歌
迷
熱
愛
廣
東
歌
。

▼

佘
詩
曼
讚
賞
香
港
政

府
撥
出
更
多
資
源
去
發

展
香
港
影
視
業
。

◆◆

王
祖
藍
經
常
往
返
內
地

王
祖
藍
經
常
往
返
內
地

都
落
力
宣
傳
香
港

都
落
力
宣
傳
香
港
。。

政
企
協
同
發
力

政
企
協
同
發
力

重
振
港
影
視
產
業

重
振
港
影
視
產
業

推推「「流行文化節流行文化節」「」「歐亞製作資助計劃歐亞製作資助計劃」」扶持影視業扶持影視業

▲

今
年
的
香
港
流
行
文
化
節
展
現
香
港
流
行
文
化
能
文
能
武
的
豐

富
面
貌
。

▼

阿
里
大
文
娛
宣
布
，
未
來
5
年
投
資
50
億
港
元
攜
手
香
港
業
界

振
興
新
港
劇
。

◆◆文體旅局局長楊潤雄與文體旅局局長楊潤雄與《《九龍城寨之圍城九龍城寨之圍城》》團隊早前在康城與國際影人交流團隊早前在康城與國際影人交流。。


